cuanto pudo en sus manos el poder judicial, y reemplazó todas las instituciones de la edad media por otras nuevas.

§ V. De la Bohemia y de la Ungria (1453-1516) (1).

Vicisitudes de estos dos reinos. La Bohemia y la Ungría eran la barrera opuesta por la Providencia á las invasiones de los Turcos. Si estos dos reinos hubieran estado siempre unidos, hubiesen desempeñado con gloria esta noble y sublime mision. Pero se dividieron, y sus divisiones fueron la causa de su ruina. Despues de haber obedecido á soberanos nacionales bajo la salvaguardia de su libertad é independencia, aceptaron de los reyes polacos el yugo comun que les impusieron, y en 1526 pasaron de sus manos á la dominacion alemana.

Matias Corvin y Jorge Podiebrad (1458-1471). En el momento en que los Turcos entraban en Constantinopia, la Ungría y la Bohemia reunidas obedecian à un príncipe aleman (1453). Ladislao el Póstumo era rey de Ungría y de Bohemia, duque de Austria y de Estiria. A la muerte de este principe, cuyo reinado solamente fue ilustrado por las victorias de Hunyade, su general, todos sus Estados fueron divididos. Sus posesiones de Alemania se distribuyeron entre el emperador Federico III, su hermano Alberto y su primo Sigismundo. La Ungria eligió por rey á Matías Corvin, digno hijo de Hunyade, y la Bohemia reconoció á Jorge Podriebrad (1458). Matías era muy ingenioso y activo. Apenas subió al trono envió á pedír á Federico III la corona de San Estéban, que le habia sido dada en prenda por una cantidad de dinero que prestó á los últimos reyes de Ungria. Aunque solo tenia quince años, no titubeó en amenazarle con la guerra en caso de repulsa. Federico se rió de su amenaza, y creyó ver en esto una ocasion favorable para despojar de su reino al que él llamaba con desden un rey niño. Comenzaron pues las hostilidades, y Matías invadió el Austria (1462). Federico, asustado, se vió obligado á reconocerle por rey; pero se estipuló que el trono de Ungría perteneceria á los herederos del emperador en el caso de que Matías muriese sin hijos (1463).

Expediciones de Matias Corvin contra la Bohemia (1463-1478). Habiendo salido gloriosamente de aquellas desavenencias con la casa de Austria, Matías Corvin volvió sus miradas hácia la Bohemia. Podiebrad le habia hecho los mayores servicios, porque á él era á quien debia el trono de Ungría. Desgraciadamente este principe habia merecido ser excomulgado por el papa Paulo II, por haber protegido la herejía que inficionaba sus Estados (1463). Habiendo excitado el soberano pontífice á los Estados del Imperio para que tomasen las armas contra él, Matías olvidó que era su bienhechor y suegro, y se declaró enemigo suyo. El éxito favoreció sus armas. Invadió la Bohemia (1468), se apoderó de la Moravia, y se hizo coronar rey de las nuevas posesiones en Brunn (1469). La muerte de Podiebrad, que acaeció dos años despues (1471), v la eleccion de Ladislao II, hijo de Casimiro IV, rev de Polonia, hubieran debido cambiar el aspecto de los negocios. Ya no se trataba entonces de castigar á un príncipe hereje; pero Matías, que habia tomado las armas menos para obedecer al soberano pontifice que para satisfacer su ambicion. prosiguió siempre sus ambiciosos designios. Batió á los Polacos y á los Bohemios, contuvo á los Ungaros, y socorrió á los desgraciados habitantes de la Valaquia. La guerra solo cesó por el tratado de Olmutz en 1478. Aunque los dos competidores conservaron el título de rey de Bohemia, segun este convenio el reino perteneció á Ladislao. La Lusaca, la Moravia y la Silesia fueron cedidas à Matías, con la condicion de que todas estas posesiones volvieran à Ladislao, si Matías moria antes que él. 3

De las demas hazañas de Matias. Los Ungaros, durante estas guerras de Bohemia, descontentos de ver á su rey ausente tan largo tiempo de sus Estados, se quejaron. Se orga-

⁽¹⁾ En la primera edicion hemos colocado la historia de estos dos reinos despues de los Estados eslavos, porque son de igual raza. Hemos pensado que era mejor aproximarlos á la historia de Alemania, á causa de las íntimas relaciones que han existido entre la Bohemia, la Ungría y el Imperio.

nizó un partido, y ofreció la corona à Casimiro, hermano menor de Ladislao, rey de Bohemia. Entonces Matias se arrojó con tanta precipitacion sobre sus enemigos, que los desconcertó del todo, y restableció en todas partes la paz y la tranquilidad (1474). Tambien hizo entrar en el deber à los vaivodes de Transilvania, de Valaquia y de Moldavia, siempre que trataron de hacerse independientes. Luchó igualmente con ventaja contra los Turcos, y despreció las ofertas de Bayaceto que buscó con empeño su amistad. En fin, algun tiempo despues de la paz de Olmutz, atacó de nuevo à Federico III, quien le habia rehusado la mano de su hija y sus socorros contra los Turcos. Conquistó el Austria, se apoderó de Viena (1485), y fue dueño de ella hasta su muerte (1490).

Reinado de Ladislao II (1490-1516). Con el genio de Matías se apagaron la gloria y el poder de la Ungría. No sabiendo los Ungaros qué rey nombrar, eligieron al débil é indolente Ladislao que reinaba en Bohemia. Maximiliano I le disputó esta corona; pero despues de una guerra destructora para ambos, los dos pretendientes firmaron la paz en Presburgo. Maximiliano dejó reinar á Ladislao, con la condicion de que heredaria todos sus Estados despues de la extincion de su familia. Este desgraciado príncipe no tuvo grandes goces en el trono. Los Turcos no cesaron de destruir sus provincias, y no tuvo bastante vigor para vengarse de sus continuas rapiñas.

No obstante el nacimiento de su hijo Luis II le procuró un momento de alegría y de tranquilidad (4506). Sus súbditos facciosos, que antes le molestaban para obligarle á casar á su hija con Juan de Zapolya, su gefe, suprimieron sus fastidiosas instancias. Ladislao, completamente libre de disponer como quisiera de sus hijos, dió su hija á Fernando, archiduque de Austria, y casó à su hijo con la archiduquesa María, hija tercera de Felipe. De este modo se preparó la reunion de la Ungría y de la Bohemia á las posesiones de la casa de Austria (1515). Ladislao no sobrevivió mas que un año à estas alianzas que la política de Maximiliano habia dirigido, y su hijo Luis II reinó en su lugar (1516-1526).

CAPITULO II.

De la España y del Portugal y de sus descubrimientos hasta la muerte de Fernando el Católico (1).

(1477 1516.)

En España y en Portugal, así como en todos los demas Estados de la Europa, la feudalidad espira, y todos los poderes se centralizan en rededor del trono. Toda la política de Fernando y de Isabel en España tuvo por objeto establecer en todos sus Estados la unidad religiosa y monárquica. Crearon nuevas instituciones en beneficio de este doble pensamiento, y abolieron todas las que se oponian á ellas. En Portugal, Juan II sacó al pueblo de la miseria protegiendo el comercio, y despojó á la nobleza de todos sus privilegios. Para retirarle el poder judicial, le bastó decidir que en lo sucesivo, para dar una sentencia cualquiera, seria preciso haber estudiado leyes. Los nobles se vieron obligados á abandonar los tribunales, y en todas partes se administró la justicia en nombre del rey.

§ I. De la España desde el principio del reinado de Fernando y de Isabel hasta el advenimiento de Cárlos V (1479-1156) (2).

Política de Fernando y de Isabel. Por el matrimonio de Fernando de Aragon con Isabel de Castilla todos los reinos cristianos de España, exceptuando únicamente el de Navarra, se encontraron reunidos bajo el mismo cetro, y ademas Fernando é Isabel estaban dotados de un gran genio. Su único pensamiento fue establecer en todos sus Estados la unidad religiosa y monárquica. Crearon la santa hermandad para

(1) AUTORES QUE SE PUEDEN CONSULTAR: Mariana, Historia de España; Heeren, Manual de la historia moderna; Hallam, la Europa en la edad media; Ragon, Compendio de la historia general de los tiempos modernos.

(2) REYES DE ESPAÑA: Fernando II é Isabel reinan juntos en Aragon y en Castilla (1479-1504); Fernando II reina solo en Aragon (1504-1516), y. es resente de Castilla durante la menor cdad de Cárlos V (1506-1516).